

日蓮聖人御書全集

おおたどのもとごしよ

大田殿許御書

新版

1363

ς

1367

おおたどのもとごしょ

# 大田殿許御書

けんじ

ねん

どう

ねん

がつ

にち

建治 2 年 ('76) または同 3 年 ('77) の 1 月 24 日

55 歳 または 56 歳

大田 乘明

新春の御慶賀、自他、幸甚、幸甚。

せん

そもそも、俗諦・真諦の中には勝負をもつて詮となし、

せけん

しゅつせ

こうおつ

さき

しょきょう

世間・出世とも甲乙をもつて先となすか。しかるに、諸經・

しょしゅう

しょうれつ

さんざく

しょうにんとも

ぞん

りょううちょう

ぐん

諸宗の勝劣は、三国の聖人共にこれを存じ、両朝の群

けんおな

し

ほけきよう

だいにちきよう

てんだいしゅう

賢同じくこれを知るか。法華經と大日經と、天台宗と

しんごんしゅう

しょうれつ

がつし

にほん

真言宗との勝劣は、月支・日本にいまだこれを弁ぜず。

西天・東土にも明らかにるものか。詮ずるところ、天台・  
伝教のどとき聖人、公場において是非を決せず、明帝・  
桓武のどとき國主、これを聞かざる故か。

いわゆる、善無畏三藏等は「法華經と大日經とは  
理同事勝」等。慈覺・智証等もこの義を存するか。弘法大師  
は「法華經は華嚴經より下る」等。これらの二義、共に經文  
にあらず、同じく自義を存するか。はたまた、慈覺・智証等、  
表を作つてこれを奏す。申すに随つて勅宣有り。「聞く  
ならく、真言・止觀両教の宗、同じく醍醐と号し、とも

じんび

しょう

ないし

たと

い

ひと

りょうもく

とり

そうよく

双翼

のごと

きもの

なり

等云々

また

重誠

の勅宣

有り

「聞

き

くならく

山上の僧等

専ら先師

の義

に違いて偏執

の心

を成す

ほとんどもつて

余風を扇揚

し旧業を興隆

するこ

な

よふう

せんよう

くごう

こうりゅう

うたが

あ

うたが

う

とを顧みず

等云々。

かえり

とううんぬん

余、

生まれて末の初めに居し

、学は諸賢の終わりに稟く。

まつはじ

こ

がく

しょけん

お

う

うたが

あ

うたが

慈覚

・智証の正義の上に勅宣方々これ有り。

疑いあるべ

いちごん

い

からず

、一言をも出だすべからず。

しかりといえども、

せんし

りょうだいし

せんし

でんぎょうだいし

しょうぎ

こうりやく

えんにん

えんちん

こうりやく

円仁

・円珍の両大師

、先師

・伝教大師

の正義を劫略して

ちよくせん もう くだ あ うえ ぶつかいのが がた  
勅宣を申し下すの 疑いこれ有る上、仏誠遁れ難し。した  
がつてまた、亡國の因縁、謗法の源初、これに始まるか。故  
に世の謗りを憚らず、用・不用を知らず、身命を捨てて  
これを申すなり。

うたが い ぜんむい こんごうち ふくう さんさんぞう こうぼう  
疑つて云わく、善無畏・金剛智・不空の三三藏、弘法・  
じかく ちしょう さんだいし にきよう あいたい しょうれつ はん とき  
慈覚・智証の三大師、二経を相対して勝劣を判ずるの時、  
りどうじょう けこんぎょう くだ とううんぬん  
あるいは理同事勝、あるいは華嚴經より下る等云々。した  
がつてまた、聖賢の鳳文これ有り。諸徳これを用いて年久  
し。この外に汝、一義を存して諸人をして迷惑せしめ、あ  
ほか なんじ いちぎ そん しょにん  
めいわく

てんか

じもく

おどろ

ぞうじょうまん

もの

や、いかん。

こた  
い  
なんだち  
ふしん  
にょいろんじ  
だいば  
ぼさつ  
へいかい  
ことば  
な  
か  
じょう  
い  
とうえん  
か  
じゅ  
たいぎ  
きそ  
ぐんめい  
なか  
しょうろん  
べん  
衆と大義を競うことなく、群迷の中に正論を弁ずることな  
かれ』と言い畢わつて死す』云々。御不審これに当たるか。

しきりといえども、仏世尊は法華経を演説するに、一経の  
内に二度の流通これ有り。重ねて一経を説いて法華経を流  
通す。涅槃経に云わく「もし善比丘あつて、法を壊る者を見

て、置いて、呵責し驅遣し擧処せんば、當に知るべし、

この人は仏法の中の怨なり」等云々。

ひと ぶっぽう なか あだ

とううんぬん

善無畏・金剛智の両三藏、慈覺・智証の二大師、大日の

ごんきょう

ほつけ

じつきよう

はえ

にちれん よ

権經をもつて法華の実經を破壊せり。しかるに、日蓮、世

おそ

い

ぶってき

を恐れてこれを言わざんば、仏敵とならんか。したがつて、

しようあんだいし まつだい がくしゃ かんぎょう

い

ぶっぽう

えらん

章安大師、末代の学者を諫曉して云わく「仏法を壞乱する

ぶっぽう

なか

あだ

じな

いつわ した

ぶっぽう

えらん

は、仏法の中の怨なり。慈無くして詐り親しむは、これ彼の

ひと あだ

よ きゆうじ

かれ おや

とううんぬん

人の怨なり。能く糾治せんは、即ちこれ彼が親なり」等云々。

よ しゃく み きも そ

ゆえ

しんみよう

す

余はこの釈を見て肝に染まるが故に、身命を捨ててこれ

きゅうめい  
を糾明するなり。提婆菩薩は付法藏の第十四、師子尊者は  
にじゅうご あ  
二十五に当たる。あるいは命を失い、あるいは頭を刎ね  
らる等これなり。

うたが  
疑つて云わく、經々の自讚は諸経常の習いなり。い  
きょうぎょう  
じさん  
しょきょうつね  
なら  
わゆる、金光明經に云わく「諸經の王なり」、密嚴經に  
いつさいきょう  
なか  
すぐ  
そしつじきょう  
おう  
みつじんぎょう  
い  
きょう  
おう  
おいて、この經を王となす」、法華經に云わく「これ諸經  
おう  
とううんぬん  
い  
の王なり」等云々。したがつて、四依の菩薩、両国の三藏  
しえ  
ぼさつ  
りょうごく  
さんぞう  
もかくの」とし、いかん。

答えて曰わく、大国・小国、大王・小王、大家・小家、

尊主・高貴、各々分斎有り。しかりといえども、國々の万民、

くにぐに  
ばんみん

みなだいおう ごう おな てんし しょう せん ほけきよう てんし しょう

皆大王と号し、同じく天子と称す。詮をもつてこれを論ず

ろん

れば、梵王を大王となし、法華経をもつて天子と称するなり。

求めて云わく、その証いかん。

もと い しよう しょきょう おう

答えて曰わく、金光明経の「これ諸経の王なり」の文

もん

は、梵釈の諸経に相対し、密嚴経の「一切経の中に勝れたり」の文は、次上に十地経・華嚴経・勝鬘経等を挙げ

あ  
つぎかみ  
じゅうじきよう  
けごんぎよう  
しょうまんぎようとう

かれがれ

きょうぎょう

あいたい

いつさいきょう

なか

すぐ

て、彼々の經々に相対して、「一切經の中に勝れたり」

うんぬん

そしつじきょう

もん

げんもん

み

さんぶ

なか

云々。蘇悉地經の文は、現文これを見るに、「三部の中にお

とううんぬん

そしつじきょう

だいにちきょう

こんごうちょうきょう

いて、王となす」等云々。蘇悉地經は大日經・金剛頂經

あいたい

おう

うんぬん

ぜんむいとう

に相対して「王」云々。しかるに、善無畏等、あるいは「理

どうじしよう

けごん

くだ

とううんぬん

びやくもん

り

同事勝」、あるいは「華嚴より下る」等云々。これらの僻文

うたが

ほたるび

にちがつ

どう

たいかい

こうが

い

は、螢火を日月に同じ、大海を江河に入るるか。

こた

い

い

きょうぎょう

しょうれつ

ろん

なに

疑つて云わく、經々の勝劣、これを論じて何かせん。

こた

い

い

ほけきょう

だいしち

い

よ

きょうてん

答えて曰わく、法華經の第七に云わく「能くこの經典を

いつさいしゅじょう

なか

受持することあらん者もまたかくのごとく、一切衆生の中

じゅじ

において、また「これ第一なり」等々。この經の藥王品に、  
十喻を挙げて、已今當の一切經に超過す云々。第八の譬え、  
兼ねて上の文に有り。詮ずるところ、仏意のごとくんば、經  
の勝劣を詮とするにあらず、法華經の行者は一切の諸人に  
勝れたるの由これを説く。大日經等の行者は諸山・  
衆星・江河・諸民なり。法華經の行者は須弥山・日月・大海  
等なり。しかるに、今の世は、法華經を輕蔑すること土の  
ごとし、民のごとし。真言の僻人等を重崇して國師とな  
すこと金のごとし、王のごとし。これによつて増上慢の者

國中に充滿す。青天瞋りをなし、黃地妖孽を至す。涓聚  
まつて墉塹を破るがごとく、民の愁い積もつて國を亡ぼす  
等これなり。

問うて云わく、内外の所釈の中に、かくのことき例こ  
れ有りや。

答えて曰わく、史臣・吳競の太宗に上る表に「ひそか  
に惟んみれば、太宗文武皇帝の政化、曠古よりして求むる  
に、いまだかくのぞときの盛んなるもの有らず。唐堯、虞舜、  
夏の禹、殷の湯、周の文・武、漢の文・景といえども、皆い

まだ遠ばざるところなり」云々。今この表を見れば、太宗を慢ぜる王と云うべきか。政道の至妙先聖に超えて讃むるところなり。章安大師、天台を讃めて云わく「天竺の大論すら、なおその類いにあらず。真丹の人師、何ぞ労わしく語るに及ばん。これは誇耀にあらず。法相のしからしむるのみ」等云々。従義法師、重ねて讃めて云わく「龍樹・天親、いまだ天台にしかず」。伝教大師、自讃して云わく「天台法華宗の諸宗に勝ることは、所依の経に拠るが故に、自讃毀他ならず。庶 わくは、有智の君子、経を尋ねて宗

を定めよ」云々。また云わく「能く法華を持つ者もまた衆生  
の中に第一なり。すでに仏説に拠る。あに自歎ならんや」  
云々。

今、愚見をもつてこれを勘うるに、善無畏・弘法・慈覚・  
智証等は皆、仏意に違うのみにあらず、あるいは法の盜人、  
あるいは伝教大師に逆らえる僻人なり。故に、あるいは  
閻魔王の責めを蒙り、あるいは墓墳無く、あるいは事を  
入定に寄せ、あるいは度々大火・大兵に値えり。「權者は  
恥辱を死骸に与えず」の本文に違するか。

うたが  
い  
るくしゅう  
しんざん  
いっしゅう  
てんだい  
お  
疑つて云わく、六宗のどく真言の一宗も天台に落ちたる状、これ有りや。

うたが  
い  
るくしゅう  
しんざん  
いっしゅう  
てんだい  
お  
こた  
き  
じゅう  
まつ  
の  
だいし  
えびようしゅう  
つく  
あつ  
まなこ  
もの  
ひら  
でんぎょう  
答う。記の十の末にこれを載せたり。したがつて、伝教大師、依憑集を造つてこれを集む。眼有らん者は開いてこれを見よ。冀わしきかな、末代の学者、妙楽・伝教の聖言に隨つて、善無畏・慈覺の凡言を用いることなけれ。予が門家等、深くこの由を存せよ。今生に人を恐れて、後生に悪果を招くことなけれ。恐惶謹言。

うたが  
い  
るくしゅう  
しんざん  
いっしゅう  
てんだい  
お  
正月一十四日

うたが  
い  
るくしゅう  
しんざん  
いっしゅう  
てんだい  
お  
日蓮  
花押

おおたきんごにゅうどうどの  
大田金吾入道殿